



Con jornada de vacunación

Protege DIF Vallarta a adultos mayores del CAIAM

Usuarios del Centro de Atención Integral al Adulto Mayor, colaboradores y niñas y niños institucionalizados, recibieron la vacuna contra el sarampión e influenza

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el objetivo de salvaguardar la integridad de los sectores más vulnerables, el Sistema DIF Municipal, encabezado por su presidenta, Lucky Michel, llevó a cabo una jornada preventiva de salud para las y los asilados del Centro de Atención Integral a Adultos Mayores (CAIAM).

Durante la jornada, los residentes recibieron esquemas de vacunación clave para prevenir brotes infecciosos y fortalecer su sistema inmunológico. Esta labor se realizó a través de la Región Sanitaria VIII de la Secretaría de Salud Jalisco,

donde se aplicaron las dosis de vacuna Triple Viral, incluyendo la protección contra el sarampión y el refuerzo contra la influenza.

Además de la vacunación, el personal de enfermería brindó charlas informativas con recomendaciones de autocuidado y hábitos de prevención tanto para los usuarios como para el personal operativo. "La salud de nuestros adultos mayores es una prioridad absoluta. Estas jornadas no solo son un compromiso administrativo, sino un acto de responsabilidad y cariño hacia quienes más nos necesitan", comentó Lucky Michel, presidenta del Sistema DIF Municipal. **PÁGINA 3A**

Por parte del IDEFT Recibirán capacitación ejidatarios de Las Palmas

Se contempla la implementación de cursos y procesos de certificación acordes a la demanda local, consolidando una colaboración basada en el trabajo conjunto y el beneficio directo para la comunidad

PÁGINA 5A

Despliegan Brigada Yo Jalisco en Tequila

En la jornada se acercaron servicios médicos básicos y preventivos, programas sociales y asesorías jurídicas gratuitas

PÁGINA 5A

Fortalece Bahía acciones contra el sarampión

El presidente municipal Héctor Santana reiteró que la salud de los bahiabanderenses es una prioridad absoluta de su administración y llamó a no caer en desinformación ni alarmismo

PÁGINA 6A

Registran hasta 100 ballenas al interior de la Bahía de Banderas

CEn condiciones normales, cuando el agua está fría se registra una mayor presencia de ballenas, mientras que con temperaturas elevadas suelen desplazarse más hacia el sur, reduciendo su número en la región



Quadratín

La Bahía de Banderas vive una de las temporadas más espectaculares de

avistamiento de ballena jorobada en los últimos años, con estimaciones de hasta 100 ejemplares dentro de la bahía en un mismo momento y

registros de más de cuatro ballenas por hora, cuando el promedio habitual es de apenas dos.

PÁGINA 3A

Atiende Brigada Nidito a los vecinos de Llanitos, Ixtapa

CEn una jornada más, el organismo asistencial acercó con éxito los servicios, programas y apoyos a más vallartenses, en colaboración con el Gobierno de Puerto Vallarta

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El Sistema DIF de Puerto Vallarta continúa acercando servicios y

programas a las colonias a través de las Brigadas Nidito, en coordinación con el Gobierno Municipal, beneficiando a cientos de familias vallartenses

con el objetivo de evitar traslados hasta las oficinas gubernamentales, brindando apoyos cercanos, con humanismo y eficiencia. **PÁGINA 8A**



En Puerto Vallarta

Invitan a Torneo Metropolitano de Voleibol de Playa Diverso

CEl 28 de febrero, la Playa Camarones será sede de este torneo que busca promover la convivencia y la participación ciudadana a través del deporte

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta se prepara para una jornada de inclusión y deporte con el Torneo Metropolitano de Voleibol de Playa Diverso. Este evento es organizado por la Subdirección de Diversidad Sexual del gobierno del Arquitecto Luis Ernesto Munguía González, en colaboración con COMUDE y la Comisión de Deporte, que preside la regidora Erika García, y grupos comunitarios.

PÁGINA 7A



NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Cosío Gaona

Superpeso, el espejo incómodo

La persistencia del llamado "superpeso" vuelve a poner a prueba nuestra capacidad colectiva para distinguir entre el falso y lo verdaderamente relevante. Desde hace meses, la conversación pública se mueve entre la eufórica patriótica por una moneda fuerte y la neurosis permanente de quienes ven en cada brinco de volatilidad un presagio apocalíptico. Y en medio de ambos extremos, la realidad avanza con la frialdad de los mercados: el peso mexicano —ese viejo protagonista de nuestras angustias económicas— se ha apreciado 4.53% en lo que va del año y ronda los 17 pesos por dólar, un nivel que hace unos años parecía reservado para presentaciones optimistas en PowerPoint y no para la vida cotidiana.

México, como nación, ha tenido históricamente una relación emocional con su moneda. Cada movimiento del tipo de cambio desata pasiones, discusiones, viejas heridas y nuevas batallas en redes sociales.

Víboras

Moisés Madariaga

JLaura, ya suéltala!

Laura Haro Ramírez parece haberse aferrado tenazmente a la dirigencia del PRI en Jalisco, y ahora se prepara para buscar una vez más la reelección dentro de su partido. Su persistencia plantea interrogantes sobre la renovación de liderazgos y la apertura a nuevas voces dentro de la estructura partidista.

EL HAMBRE Y SUS EFECTOS

Al parecer, los principios de "no reelección" de Francisco I. Madero han quedado relegados al olvido dentro del PRI actual. Un claro ejemplo de esta tendencia es Alito Moreno, quien ha logrado perpetuarse en la dirigencia del Revolucionario Institucional a nivel nacional, extendiendo su influencia más allá de lo que muchos consideran aceptable. Ahora, incluso, ocupa un escenario como Senador de la república, consolidando aún más su poder. Como decía mi abuela Petra, "el hambre es cabrón", y más cuando uno se aguanta las ganas de seguir disfrutando de los privilegios que otorga el poder.

PÁGINA 2A

Con jornada de vacunación

Protege DIF Vallarta a adultos mayores del CAIAM

Usuarios del Centro de Atención Integral al Adulto Mayor, colaboradores y niñas y niños institucionalizados, recibieron la vacuna contra el sarampión e influenza



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el objetivo de salvaguardar la integridad de los sectores más vulnerables, el Sistema DIF Municipal, encabezado por su

recomendaciones de autocuidado y hábitos de prevención tanto para los usuarios como para el personal operativo. "La salud de nuestros adultos mayores es una prioridad absoluta. Estas jornadas no solo son un compromiso administrativo,

Los beneficios de esta campaña de salud se extendieron también a los colaboradores de la institución en oficinas centrales, personal del CAIAM y a niñas y niños institucionalizados de las distintas casas hogares.



presidenta, Lucky Michel, llevó a cabo una jornada preventiva de salud para las y los asilados del Centro de Atención Integral a Adultos Mayores (CAIAM).

Durante la jornada, los residentes recibieron esquemas de vacunación clave para prevenir brotes infecciosos y fortalecer su sistema inmunológico. Esta labor se realizó a través de la Región Sanitaria VIII de la Secretaría de Salud Jalisco, donde se aplicaron la dosis de vacuna Triple Viral, incluyendo la protección contra el sarampión y el refuerzo contra la influenza.

Además de la vacunación, el personal de enfermería brindó charlas informativas con

sino un acto de responsabilidad y cariño hacia quienes más nos necesitan", comentó Lucky Michel, presidenta del Sistema DIF Municipal.

Esta medida busca crear un entorno seguro y libre de riesgo de contagios en nuestro municipio.



Regresa Bazar Joven para San Valentín

La Dirección de Juventudes invita este 13 y 14 de febrero a disfrutar del talento emprendedor vallartense en la Plaza del Pitillal, con propuestas especiales por el Día del Amor y la Amistad

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta celebrará el Día del Amor y la Amistad apoyando el talento local en la Edición 14 del Bazar Joven, que se realizará este 13 y 14 de febrero, de 3:00 p.m. a 9:00 p.m., en la Plaza del Pitillal, como parte de la iniciativa impulsada por el gobierno del Arquitecto Luis Ernesto Munguía González, a través de la Dirección de Juventudes.

En esta edición especial, las y los jóvenes emprendedores presentarán propuestas ideales para regalar en San Valentín, desde artículos hechos a mano, detalles personalizados, moda, accesorios y artículos, además de expresiones artísticas locales que darán un ambiente festivo y familiar.

La invitación está abierta a familias, amistades y parejas que busquen un detalle con significado y quieran fortalecer la economía local. ¡Este 14 de febrero, celebra el amor apoyando el talento joven vallartense!



Registran hasta 100 ballenas al interior de la Bahía de Banderas

En condiciones normales, cuando el agua está fría se registra una mayor presencia de ballenas, mientras que con temperaturas elevadas suelen desplazarse más hacia el sur, reduciendo su número en la región

Quadratin

todas al mismo tiempo dentro de la bahía.

Para medir la presencia de estos cetáceos, Ecocav utiliza como referencia el número de avistamientos por hora. Actualmente se registra un promedio de cuatro a cinco ballenas por hora, cifra que calificó como altísima. En comparación, en otros destinos el avistamiento de ejemplares por hora ya es considerado un evento destacado.

Aisló dia a conocer Astrid Frisch Jordán, titular de Ecobac (Ecología y Conservación de Ballenas A.C.), quien señaló que, aunque la temporada anterior fue considerada extraordinaria por la cantidad total de ejemplares, la actual mantiene números igualmente sobresalientes, especialmente si se toma en cuenta que la temperatura del agua ha sido más cálida de lo habitual.

Explicó que en condiciones normales, cuando el agua está fría se registra una mayor presencia de ballenas, mientras que con temperaturas elevadas suelen desplazarse más hacia el sur, reduciendo su número en la región.

Sin embargo, este año ese patrón no se ha seguido, lo que ha derivado en una concentración inusual de ejemplares en la bahía.

Detalló que durante una salida de tres horas por una zona específica se lograron observar 22 ballenas lo que, al extrapolarse al resto de la bahía, permite estimar que al menos 100 ejemplares podrían encontrarse simultáneamente en el área.

Aclaró que las ballenas entran y salen constantemente, por lo que no permanecen

durante la temporada se han observado madres con ballenatos, grupos de competencia entre machos, ejemplares en tránsito y ballenas cantoras. No obstante, también expresó preocupación por el incremento en el tráfico marítimo, especialmente durante fines de semana y períodos vacacionales, lo que eleva el riesgo de colisiones.

Aunque hasta el momento no se han reportado incidentes, reiteró la necesidad de reforzar las medidas de conservación y navegación responsable. La temporada de avistamiento concluirá el 23 de marzo y, de mantenerse las condiciones actuales, podría cerrar como una de las más destacadas para la región, consolidando a la Bahía de Banderas como uno de los principales refugios de la ballena jorobada en el Pacífico mexicano.



JARDINES
de SAN JUAN
FUNERARIA
PTO. VALLARTA

UN PLAN PREVISOR
ES UN ACTO DE AMOR

DESCUENTO especial de FEBRERO

En todos nuestros
SERVICIOS FUNERARIOS:

- Plan de Velación.
- Plan de Cremación.

Válido al 28/02/2026. *Aplican Restricciones.



322 211 0221

Alica*

CON TU PAGO Puerto Vallarta RENACE

DURANTE FEBRERO

APROVECHA

10%

DE DESCUENTO
EN TU PAGO DEL
PREDIAL 2026*

50%
DE DESCUENTO

Jubilados, Pensionados, Discapacitados, Viudos (as),
Personas de 60 a 74 años, Instituciones de Asistencia
Social, Asociaciones Religiosas.

60%
DE DESCUENTO

Personas de 75 a
79 años de edad

80%
DE DESCUENTO

Personas a partir de
los 80 años de edad

DESCUENTO POR PRONTO PAGO — PAGO PREDIAL 2026 —

APLICA PARA UN SOLO PREDIO DE CASA HABITACIÓN | PAGO EN UNA SOLA EXHIBICIÓN

HASTA 60% DE DESCUENTO

EN RECARGOS Y MULTAS CAUSADOS POR FALTA DE PAGO
OPORTUNO Y GENERADOS HASTA EL EJERCICIO FISCAL 2025

A CONTRIBUYENTES QUE REALICEN EL PAGO TOTAL O CELEBREN
CONVENIO FORMAL DE PAGO EN PARCIALIDADES.



NUESTRO PUERTO
RENACE



Pionero en México

Recibe Jalisco permiso para comercializar biometano

La capacidad autorizada para comercializar equivale al consumo de gas de más de 2 mil 500 viviendas

MERIDIANO | Jalisco

Para que Jalisco se posicione como líder en energías limpias la compañía BRIMEX ENERGY—que tiene la planta de producción en Lagos de Moreno—, obtuvo por parte de la Secretaría de Energía federal (SENER) el primer permiso a nivel nacional para la comercialización de biometano.

La autorización, que se obtuvo con acompañamiento de la Secretaría de Desarrollo Energético Sustentable del Gobierno del Estado (SEDES), representa un avance en la transición energética de Jalisco y de México, pues integra este biogás al sistema energético nacional; posiciona al estado como referente en el desarrollo de energía obtenida a partir de desechos pecuarios y agrícolas.

El permiso, emitido por la Subsecretaría de Planeación y Transición Energética —a través de la Dirección General de Energías Renovables—, autoriza la comercialización de biometano con una capacidad máxima de 12 mil 456 metros cúbicos por día, lo que equivale al consumo diario aproximado de gas natural de más de 2 mil 500 viviendas.

Con la capacidad autorizada, el proyecto podría contribuir a la mitigación de más de 8 mil toneladas de dióxido de carbono al año, al evitar la liberación no controlada de metano, además de fortalecer esquemas de economía circular mediante el aprovechamiento de residuos y la generación de subproductos como biofertilizantes.

Manuel Herrera Vega, Secretario de Desarrollo Energético Sustentable del Gobierno del Estado, señaló que este hecho constituye un hito para el desarrollo de biocombustibles gaseosos en el país, y abre nuevas oportunidades para la diversificación de la matriz energética.

El otorgamiento de este permiso representa un paso estratégico para la consolidación de los biogeneréticos en México. Jalisco cuenta con las condiciones productivas, tecnológicas y territoriales para avanzar en el desarrollo de proyectos de biometano, que fortalecen la seguridad energética y el aprovechamiento sustentable de los recursos", afirmó.

El biometano es un gas obtenido a partir del tratamiento de residuos orgánicos agroindustriales y pecuarios, que puede sustituir al gas natural fósil en procesos industriales, generación eléctrica y usos energéticos, con menores emisiones de gases de efecto invernadero.

La incorporación del biometano al portafolio energético nacional contribuye a la diversificación de fuentes de suministro, a la reducción progresiva de la dependencia del gas natural fósil importado y al desarrollo de un mercado formal de gases renovables con estándares de calidad, seguridad y trazabilidad.

El otorgamiento del permiso establece un precedente legal y administrativo para la implementación del marco normativo en materia de biocombustibles, y sienta las bases para el desarrollo de proyectos similares en otras regiones del país.

Estas iniciativas forman parte de la estrategia estatal para fortalecer la transición energética, promover la innovación tecnológica y articular al sector energético con el agroindustrial, consolidando a Jalisco como uno de los principales polos de desarrollo de bioenergía en México.

Despliegan Brigada Yo Jalisco en Tequila

En la jornada se acercaron servicios médicos básicos y preventivos, programas sociales y asesorías jurídicas gratuitas

MERIDIANO | Jalisco

Para garantizar atención directa y fortalecer la presencia de servicios prioritarios a la ciudadanía de Tequila, las Brigadas Yo Jalisco realizaron hoy una jornada como uno de los compromisos establecidos ayer con la población, a través de la mesa interinstitucional encabezada por Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, para la recuperación económica, turística y social de este Puerto Mágico.

En esta jornada participaron el OPD Servicios de Salud Jalisco (SSJ), la Procuraduría Social, el Registro Civil y la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), acercando a la ciudadanía más de 50 trámites y servicios sin costo, como atención médica básica y preventiva, vacunación, asesoría legal, trámites del Registro Civil y vinculación laboral.

José Manuel Medrano Barba, director de la Región Sanitaria IX Ameca, destacó la respuesta de la población de Tequila, que registró una afluencia importante a los diversos servicios, principalmente en el módulo de vacunación.

“Lo que más nos importa ahorita, también como salud pública, es el sarampión, que es lo más importante que no se propague, sobre todo, en este



corredor turístico tan importante, donde confluye mucha gente de muchos lados y donde puede haber alto riesgo de contagiosidad”, explicó Medrano Barba.

Agregó que, actualmente, en el municipio no se registran casos de sarampión; sin embargo, para reforzar la protección de la enfermedad han realizado vacunación a jornaleros que provienen de otros estados.

El director de la Región Sanitaria IX detalló que entre los principales servicios de salud que se ofrecen son prevención de enfermedades bucales, hipertensión, diabetes, detección de cáncer de mama mediante mastografías, vacunación, eliminación de criaderos para evitar el dengue, entre otros.

La Procuraduría Social ofreció asesorías jurídicas y de orientación, mientras que el Registro Civil realizó la expedición de actas gratuitas y asesoría jurídica de la materia.

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), brindó servicios del Centro de Conciliación Laboral (CCL), y de la Procuraduría de la Defensa del Trabajo, así como vinculación laboral a través de la bolsa de empleo del Servicio Nacional de Empleo Jalisco (SNE).

A través de la coordinación entre dependencias estatales, continuará la presencia de las diferentes autoridades con el despliegue de las actividades que integran al plan interinstitucional de acción en apoyo a la comunidad de Tequila.

Por parte del IDEFT

Recibirán capacitación ejidatarios de Las Palmas

Se contempla la implementación de cursos y procesos de certificación acordes a la demanda local, consolidando una colaboración basada en el trabajo conjunto y el beneficio directo para la comunidad

MERIDIANO | Jalisco

En la Casa Ejidal de Las Palmas, la semana pasada se llevó a cabo la firma del Convenio de Colaboración entre el Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) y la Asociación Agrícola Las Palmas, a través de la Unidad Regional Puerto Vallarta dirigida por el Lic. Francisco Javier Bravo Carbaljá, en un encuentro de trabajo sostenido con el presidente del Ejido Las Palmas, David Morales Meza.

Durante la reunión, ambas partes dialogaron sobre la importancia de acercar capacitación pertinente a la comunidad, no solo en temas

relacionados con la actividad agrícola, sino también en áreas técnicas, administrativas y de servicios que respondan a las necesidades reales de las familias.

El Lic. Francisco Javier Bravo Carbaljá destacó que el objetivo del Instituto es llevar formación con validez oficial directamente a las comunidades, adaptándose a su dinámica productiva. “La capacitación debe ser práctica y útil. Cuando fortalecemos las capacidades de las personas, fortalecemos también la economía local”, expresó.

Por su parte, David Morales Meza señaló que el convenio representa una oportunidad para que los habitantes de Las Palmas accedan a herramientas de preparación que les permitan mejorar sus procesos de trabajo y ampliar sus oportunidades. “Nuestra comunidad tiene experiencia y voluntad; sumar capacitación es dar un paso firme hacia el crecimiento”, comentó.

El convenio contempla la implementación de cursos y procesos de certificación acordes a la demanda local, consolidando una colaboración basada en el trabajo conjunto y el beneficio directo para la comunidad.

Con esta firma, el IDEFT y el Ejido Las Palmas refrendan su compromiso de impulsar la capacitación como eje estratégico para el desarrollo regional.

Unen esfuerzos CFE y gobierno estatal Supervisan trabajos e infraestructura eléctrica en Jalisco

Pablo Lemus Navarro, gobernador de Jalisco, y Emilia Esther Calleja Alor, directora General de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), realizaron un recorrido por el Estadio Guadalajara

MERIDIANO | Jalisco

adecuado desempeño durante la operación del Mundial 2026.

En el primer día de la visita técnica el mandatario jalisciense, Pablo Lemus Navarro, gobernador del Estado, se reunió ayer con Emilia Esther Calleja Alor, directora General de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), para acordar temas energéticos correspondientes a la fiesta mundialista, junto con la visión a largo plazo de las necesidades de energía eléctrica en todo el estado.

Además del Estadio Guadalajara, el Gobierno de Jalisco se coordinará con la dependencia federal para dar seguimiento en los inmuebles regionales estratégicos del Mundial, como los aeropuertos de la capital jalisciense y Puerto Vallarta.

Calleja Alor inició una gira de trabajo por las entidades que fungirán como sede del torneo con el objetivo de brindar acompañamiento técnico y emitir recomendaciones con base en actividades de supervisión, inspección y asesoría.

Dichas actividades son para verificar las condiciones operativas del suministro de energía eléctrica que la CFE entregará al exterior de los estadios, a fin de asegurar el adecuado desempeño durante la operación del Mundial 2026.

La directora general de CFE subrayó la importancia de la capacidad del sistema eléctrico en el estado, y precisó datos sobre la capacidad instalada y la demanda de energía, así como la forma en que se monitorean y se actualiza desde la CFE, con el fin de asegurar confiabilidad en escenarios de alta concentración y operación continua.

Calleja Alor recorrió el Estadio Guadalajara en compañía del

gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, para constatar las acciones de mantenimiento y reformamiento implementadas para garantizar la continuidad y confiabilidad del suministro eléctrico durante el desarrollo del Mundial 2026.

Ambas autoridades coincidieron en la importancia de mantener una coordinación permanente para atender de manera oportuna los requerimientos asociados al Mundial 2026, garantizar su correcto desarrollo, fortalecer la confiabilidad de la infraestructura estratégica y contribuir a que Jalisco y México ofrezcan una experiencia segura y de calidad para residentes, visitantes y participantes.

En el recorrido participaron por parte del Gobierno de Jalisco, Mauro Garza Marín, coordinador general Estratégico de Crecimiento y Desarrollo Económico y Manuel Herrera Vega, secretario de Desarrollo Energético Sustentable por parte de la CFE, Francisco Javier Maldonado Ramos, director de Operación; Juan Francisco Cuevas Villagómez, director de Ingeniería y Proyectos de Infraestructura y Gustavo García Huirache, director de Distribución.

Nayarit
MUESTRA PASIÓN Y COMPRENSIÓN

SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

San Valentín Seguro

Protege tu información y tu bolsillo con estos consejos:

- ✿ **No abras enlaces sospechosos.**
- ✿ **No compartas fotos o videos íntimos.**
- ✿ **No uses el nombre de familiares como contraseña.**
- ✿ **Compra solo en sitios oficiales.**
- ✿ **Usa herramientas seguras para navegar.**



Concluyen brigadas mexicanas misión en Chile

Las y los combatientes mexicanos operaron principalmente en las regiones de Biobío y La Araucanía, donde realizaron apertura de brechas cortafuego, combate directo de las llamas, liquidación de puntos calientes y vigilancia permanente de perímetros



MERIDIANO | México

Como parte del apoyo internacional del Gobierno de México ante los incendios forestales que afectaron diversas regiones de Chile, un contingente de 145 combatientes y técnicos especializados en manejo del fuego, despegó desde el 21 de enero, desarrolló labores intensivas de combate, prevención, control y restauración ambiental, en estrecha coordinación entre la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la Corporación Nacional Forestal (Conaf) de Chile.

Organizadas en siete brigadas, las y los combatientes mexicanos operaron principalmente en las regiones de Biobío y La Araucanía, donde realizaron apertura de brechas cortafuego, combate directo de las llamas, liquidación de puntos calientes y vigilancia permanente de perímetros. En conjunto, se intervieron varios kilómetros de líneas de control, contribuyendo de manera decisiva a la contención de los incendios activos y a la protección de comunidades, infraestructura y ecosistemas forestales.

Como parte de estas acciones en terreno, en el Parque Nacional Nonguén se llevaron a cabo trabajos de rehabilitación en zonas donde previamente se construyeron brechas cortafuego con maquinaria pesada. Las brigadas mexicanas realizaron el reacomodo de material vegetal, la distribución de combustibles y la construcción de zanjas en pendientes pronunciadas, con el objetivo de mitigar la erosión del suelo, evitar accesos no autorizados y restablecer la estructura y funcionalidad de los ecosistemas forestales, favoreciendo la retención de agua, la fertilidad del suelo y la regeneración natural de la biodiversidad.

En Chile hemos realizado apertura de brechas cortafuego, liquidación de puntos activos, reacomodo de combustibles y labores permanentes de patrullaje y vigilancia para evitar nuevos focos. Ha sido una experiencia muy gratificante poder apoyar a nuestros hermanos chilenos en un objetivo común: proteger el medio ambiente. Además, este intercambio nos permite fortalecer nuestras capacidades como combatientes, al aprender técnicas distintas que enriquecen nuestro trabajo en México",

señaló Rosario Martínez Córdoba, brigadista de la Comisión Nacional Forestal.

Authorities of the Conaf in the region of Biobío recognized that the techniques of rehabilitation implemented by the Mexican brigades were innovative and of high technical value, so they analyzed a possible replica in different regions of the country.

Asimismo, se desarrolló un intercambio especializado en la operación y mantenimiento de motosierras entre combatientes de ambos países. During these sessions, Mexican brigadiers shared knowledge in areas such as safety operation, evaluation of dangerous trees, removal of debris, and maintenance and preventive corrective of equipment.

As a result of this joint work, they identified good practices, among them the ergonomic techniques of saws used in Mexico, the use of different types of protective equipment and the procedures for detection of risks, aspects that deserved special interest from the Chilean personnel for their contribution to a more secure and efficient operation.

To despatch the personnel, the Presidential Regional Biobío organized a ceremony attended by the Delegated, Eduardo Pacheco, and the director regional of the Conaf Biobío, Esteban Krause in which they recognized the professionalism, commitment and solidarity of the Mexican brigades.

This deployment adds to the actions of support to the Chilean population that Mexico has brided previously to Chile in recent years, consolidating a sustained cooperation in the integral management of fire.

The Government of Mexico, through the Semarnat and the Conaf, reaffirms its commitment to international cooperation, solidarity in emergencies and the promotion of technical capacities for integral fire management, contributing to the protection of communities, ecosystems and natural resources in brotherly countries in Latin America.

Fortalece Bahía acciones contra el sarampión

El presidente municipal Héctor Santana reiteró que la salud de los bahiabanderenses es una prioridad absoluta de su administración y llamó a no caer en desinformación ni alarmaismo



MERIDIANO | Bahía de Banderas

salud de los bahiabanderenses es una prioridad absoluta de su administración y llamó a no caer en desinformación ni alarmaismo.

"Quiero decirles con claridad que hoy solo hay un caso activo. Ninguno de los casos confirmados ha requerido hospitalización y todos se han recuperado. No nos confundan ni nos alarmen, estamos trabajando de manera coordinada y responsable para cuidar a nuestra gente", subrayó el alcalde.

Por su parte, el coordinador municipal de Salud explicó que, ante cualquier caso probable, se activa un protocolo de cerco epidemiológico para seguimiento y control.

Tenemos coordinación directa con la Secretaría de Salud. Cuando se sospecha un caso, se hace el cerco, el rastreo de contactos y la atención oportuna. Es un esfuerzo interinstitucional y permanente", puntualizó.

De igual manera se invitó a la población a revisar su esquema y aplicarle el refuerzo contra el sarampión. Se informó también que habrá jornadas de vacunación el día jueves 12

de febrero en la Unidad Básica de Rehabilitación UBR, en el poblado de San José del Valle y el viernes 13 de febrero en la Presidencia Municipal.

También se dio a conocer qué se cuenta con la vacuna en el Hospital de San Pancho, en los centros de Salud de Lo de Marcos, Sayulita, Higuera Blanca, Emiliano Zapata, Bucerías, en el Hospital de Tondorique, así como en Jarretaderas, San Vicente, El Porvenir, San José del Valle, San Juan de Abajo y Valle de Banderas.

Asimismo se compartieron las siguientes recomendaciones a la ciudadanía:

- Verificar y completar el esquema de vacunación (especialmente refuerzos).

- Ante síntomas como fiebre alta, tos seca, escrimento nasal y erupción, acudir de inmediato a la unidad de salud más cercana.

- Mantener medidas de higiene: lavado frecuente de manos, cubrirse al toser/estornudar y evitar contacto cercano si se presentan síntomas.

- No difundir información no verificada.

El H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas, en coordinación con la Secretaría de Salud del Estado, informó durante la más reciente Rendición de cuentas, que al día de hoy únicamente existe un caso activo de sarampión en el municipio, sin registro de hospitalizaciones y con todos los casos previos ya recuperados.

El presidente municipal Héctor Santana reiteró que la



Continuará Vallarta reforzando la educación en 2026

En sesión ordinaria, el Ayuntamiento aprobó la continuidad de los programas Mi Educación Renace y Renacemos Juntos, además de la creación del nuevo esquema de becas Juventudes del Bien

MERIDIANO | Puerto Vallarta

También continuará *Renacemos Juntos*, que ofrece cursos gratuitos en los Centros de Desarrollo Comunitario para que jóvenes y personas adultas aprendan un

apoyos económicos de hasta 5 mil pesos a jóvenes de entre 12 y 29 años que deseen que en el académico, cultural, artístico o deportivo respaldando su talento

La educación en Puerto Vallarta será reforzada luego de que en sesión ordinaria de Ayuntamiento se aprobaran las iniciativas presentadas por el regidor Víctor Bernal, con el respaldo del gobernador del arquitecto Luis Ernesto Munguía González, para fortalecer los programas educativos y de capacitación durante el ejercicio 2026.

Seguirá el programa *Mi Educación Renace*, en coordinación con el Gobierno del Estado encabezado por el gobernador Pablo Lemus Navarro a través de *Listos Jalisco*, con la entrega de uniformes, zapatos, mochilas y útiles escolares, así como tabletas para estudiantes. Con ello se busca apoyar la economía familiar y que niñas y niños cuenten con mejores herramientas para su aprendizaje.

oficio, se capaciten y fortalezcan sus oportunidades de empleo o emprendimiento.

Además, se aprobó el nuevo programa *Juventudes del Bien*, que otorgará hasta 600

y permanencia escolar.

Con estas acciones, el gobierno municipal refrenda su compromiso con la educación y el desarrollo de las familias y juventudes de Puerto Vallarta.

Trato digno, cercano y humano

Reestructuran atención a familias en el IJCF

Las dependencias que intervienen en la búsqueda y restitución fueron agrupadas en el área de Enlace Institucional, para evitar traslados de las familias



MERIDIANO | Jalisco

Para brindar un atención digna, cercana y humana a las familias que acuden a solicitar la restitución de una persona fallecida o a buscar a un ser querido desaparecido, el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF), estableció acciones prioritarias para reestructurar la dinámica de atención.

Uno de los cambios fue reagrupar a las dependencias que intervienen en la búsqueda y restitución de una persona en el área de Enlace Institucional, para evitar que las familias busquen a otros domicilios, caminen o hagan recorridos a otros domicilios para realizar trámites en las dependencias.

También se habilitó una nueva sala de espera para quienes acuden al área de Atención a Familias.

"Pasaban a la Agencia del Ministerio Público, que, si bien se encontraba en el mismo Instituto, las dos áreas estaban separadas y tenían que salir a caminar por la banqueta, incluyendo si estaba lloviendo, si era de noche, frío, etcétera", explicó Alejandro Axel Rivera Martínez, director general del IJCF.

Para evitar esta circunstancia, se hizo una reorganización en las propias áreas del Instituto, tanto en la parte de la infraestructura, como en la reorganización del área de atención, y se creó un área que conocemos como Enlace Institucional, donde concentraremos diversas oficinas de dependencias", abundó.

En el área de Enlace Institucional se encuentran oficinas de la Fiscalía del Estado, Comisión Estatal de Derechos Humanos, Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, Comisión de Búsqueda de Personas de Jalisco y desde noviembre pasado, se integró el Sistema DIF Jalisco.

La incorporación del DIF Jalisco representa un avance significativo, ya que muchas familias requieren y son merecedoras de sus programas y servicios de apoyo, los cuales, antes debían trasladarse hasta sus oficinas centrales, ubicadas en la zona de La Normal.

Además, se tienen avances en las gestiones

necesarias con el Registro Civil del Estado para instalar un quiosco de expedición de actas de nacimiento dentro del IJCF, documento necesario para el trámite de restitución de una persona fallecida.

Como parte de la reestructura institucional, se habilitó una nueva sala de espera para las familias que acuden al área de Atención a Familias.

Se aprovechó un espacio subutilizado del Centro de Identificación Humana para ofrecer mayor comodidad, instalaciones dignas, baños y ludoteca para niñas y niños.

"Se construyeron nuevos módulos que se encuentran separados para que la atención sea personalizada, las demás personas que sean atendidas por el área de Trabajo Social, no están escuchando otras personas, las tenemos con un espacio más adecuado, incluso con un área de Atención Psicológica si fuera necesario", agregó Rivera Martínez.

El IJCF cuenta con diversas áreas especializadas para acompañar a las familias durante todo el proceso. El área de Atención a Familares es el primer contacto para quienes buscan un ser querido o solicitan la restitución de una persona fallecida.

El área de Trabajo Social del Instituto se encarga de orientar sobre el proceso de restitución, la canalización a otras instituciones y la integración de documentación necesaria para los trámites.

El área de Investigación y Documentación es la encargada de realizar brigadas itinerantes en los municipios de Jalisco para acercar los servicios del Instituto, consistente en la toma de muestras de ADN y entrevistas contextuales.

El director del IJCF, Alejandro Axel Rivera Martínez, indicó que los servicios otorgados tanto por el Instituto y las dependencias que se encuentran en Enlace Institucional son gratuitos.

De esta forma, el IJCF mantiene su interés por fortalecer sus procesos, para garantizar un servicio con sensibilidad, respeto y perspectiva de derechos humanos, manteniendo comunicación continua a cualquier observación o área de mejora.



En Puerto Vallarta

Invitan a Torneo Metropolitano de Voleibol de Playa Diverso

El 28 de febrero, la Playa Camarones será sede de este torneo que busca promover la convivencia y la participación ciudadana a través del deporte

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta se prepara para una jornada de inclusión y deporte con el Torneo Metropolitano de Voleibol de Playa Diverso. Este evento es organizado por la Subdirección de Diversidad Sexual del gobierno del Arquitecto Luis Ernesto Munguía González, en colaboración con COMUDE y la Comisión de Deporte, que preside la regidora Erika García, y grupos comunitarios.

El torneo se llevará a cabo el 28 de febrero a las 8:00 a.m. en la Playa Camarones y es abierto a participantes de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas. Los equipos estarán conformados por juventudes, personas con discapacidad, integrantes de pueblos originarios, comunidad LGBT+ y ciudadanía en general.

Este proyecto promueve la colaboración entre gobierno, iniciativa privada y ciudadanía, generando acciones conjuntas que impacten de manera positiva y sostenible en nuestra sociedad. Vicko Torres, integrante del Cabildo de la Diversidad, ha impulsado iniciativas como estas que transforman la inclusión en acciones concretas.

Con este torneo, Puerto Vallarta reafirma su vocación como destino abierto, incluyente y comprometido con los derechos y la dignidad de todas las personas. La ciudadanía está invitada a acompañar esta jornada deportiva en Playa Camarones.



Continúan operativos de seguridad en todo Nayarit

Estas acciones fortalecen la presencia institucional en carreteras, zonas urbanas, rurales y puntos estratégicos, mediante labores de vigilancia y proximidad social



MERIDIANO | Nayarit

El Gobierno del Estado de Nayarit, a través de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) y su Policía Estatal, mantiene de manera permanente operativos de seguridad y prevención a lo largo y ancho de la entidad, con el objetivo de salvaguardar la integridad de la población.

Estas acciones fortalecen la presencia institucional en carreteras, zonas urbanas, rurales y puntos estratégicos, mediante labores de vigilancia y proximidad social.

Los operativos incluyen recorridos de vigilancia, instalación de filtros preventivos, atención a reportes ciudadanos y labores disuasivas para prevenir conductas delictivas, así como brindar apoyo oportuno a la ciudadanía.

El Gobierno de Nayarit reafirma su compromiso con la seguridad y la tranquilidad de las familias, impulsando acciones que contribuyan a mantener el orden, la paz social y la confianza ciudadana.



En Nayarit

Refuerzan coordinación institucional por sarampión

Ante la alerta nacional, el gobernador Miguel Ángel Navarro destacó el trabajo que realizan de manera conjunta el IMSS, IMSS-Bienestar, ISSSTE y las áreas administrativas, médicas, de Epidemiología y Sistemas de Información del Estado

MERIDIANO | Nayarit

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero informó que Nayarit mantiene coordinación permanente entre todas las instituciones del Sector Salud para atender la alerta nacional por sarampión, en respaldo a la política sanitaria que encabeza la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

Navarro Quintero señaló que trabajan de manera conjunta el IMSS, IMSS-Bienestar, ISSSTE y las áreas administrativas, médicas, de Epidemiología y Sistemas de Información del Gobierno del Estado, con el objetivo de fortalecer la prevención y contener la propagación del virus.

Debido a que en la entidad se han confirmado 31 casos, todos en menores de nueve años de edad; ocho permanecen activos. Y de los 20 municipios, Bahía de Banderas está clasificado como de muy alto riesgo, seguido por Compostela, mientras que el resto se mantiene en riesgo medio.

El mandatario estatal detalló que se han establecido cercos sanitarios, principalmente en municipios colindantes con otras entidades; se intensificaron las



visitas casa por casa y el despliegue de unidades móviles, además de que se realizará un censo nominal que será cruzado con el registro de nacimientos para garantizar la vacunación SR (Sarampión y Rubéola) en menores de 12 meses. Aseguró que se cuenta con biológico suficiente gracias al respaldo del Gobierno de México.

"La presidenta de la República nos ha dado ella todos los requerimientos necesarios para lograr una vacunación. Estamos seguros de que muy pronto Nayarit, y el país transitara por esta circunstancia que hoy en día tenemos que atender sin alarma, pero siendo correspondientes, instituciones del sector y la población en general".

Finalmente, el gobernador Navarro Quintero reiteró el llamado a la corresponsabilidad social, a permitir el ingreso de las brigadas de vacunación y a actuar con responsabilidad para proteger la salud de las familias nayaritas.

"Estaremos visitándolas con vacunadoras y vacunadores y personal médico a cada uno de sus hogares. La salud de ustedes es primero para el Gobierno de la República, para la doctora Claudia Sheinbaum y desde luego secundando su política sanitaria, también es prioridad para nosotros y para los titulares del Sector Salud, del Seguro Social, del ISSSTE, de IMSS-Bienestar. Tengan la seguridad que habremos de salir adelante", puntualizó.

Mantiene SEAPAL descuentos para adultos mayores

El organismo operador impulsa un beneficio permanente para personas de 60 años y más, facilitando el acceso a tarifas preferenciales en el servicio

MERIDIANO | Puerto Vallarta

En el marco del programa SEAPAL Contigo, el organismo operador del agua en Puerto Vallarta reafirma su compromiso social al mantener vigente el descuento del 50% en el consumo de agua potable para personas adultas mayores, como una acción orientada a fortalecer su economía familiar y reconocer su aportación a la comunidad.

Este programa está dirigido a usuarios de 60 años de edad en adelante, y forma parte de una política institucional de atención sensible, cercana y con enfoque social, especialmente para los sectores vulnerables de la población, lo que además es una instrucción del alcalde Luis Munguía.

Para acceder al beneficio, las personas interesadas deberán ser titulares del contrato y presentar identificación oficial vigente con el mismo domicilio donde se solicita el descuento, recibo reciente del servicio de



agua sin adeudos y consumir menos de 60 metros cúbicos bimestrales (equivalente a 60 tinacos de mil litros de capacidad).

El trámite puede realizarse de manera presencial en las oficinas de atención a usuarios de SEAPAL Vallarta, ubicadas en Lázaro Cárdenas, El Pintillal Centro, Coapinole, Ixtapa Centro y en la delegación Las Palmas, donde personal capacitado brinda orientación y acompañamiento durante el proceso.

Nayarit | SECRETARÍA DE EDUCACIÓN | SERVICIOS DE EDUCACIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE NAYARIT | CONAFE | Comisión Nacional de Fomento Educativo

CON
EDUCACIÓN
CONTINUAMOS TRANSFORMANDO A NAYARIT
Inscripciones ciclo escolar 2026 - 2027

Inscribe a tu hija o a tu hijo del 03 al 13 de febrero de 2026

Para niñas, niños y adolescentes que van a ingresar a:

- 1º, 2º y 3º de Preescolar
- 1º de Primaria
- 1º de Secundaria

MEDIOS DE INSCRIPCIÓN

- Acude a la escuela más cercana a tu domicilio a realizar el trámite
- En línea a través de la página <http://www.sepen.gob.mx/inscribe> (Aplica solo en Fichas Prellenadas)

ATENCIÓN Y CONTACTO

Teléfono: (311) 219 91 78 y (311) 860 47 82
Correos electrónicos: inscripcionsepen@sepen.gob.mx, dep_procesos@sepen.gob.mx

AL INSCRIBIR A TUS HIJOS EN NAYARIT, ASEGURAS LA ENTREGA OPORTUNA DE SUS LIBROS DE TEXTO

